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1. L’OBSERVATOIRE DE LA FINANCE EN BREF... 

L’Observatoire de la Finance est né dans le sillage d’une question posée au début 
des années 1990 : « A quoi servent et quel est l’impact des marchés financiers ? ». 
C’est ainsi que le rapport « Marchés financiers : une vocation trahie ? » publié en 
1993 a débouché sur la création en 1996 de l’Observatoire de la Finance.

La mission de l’Observatoire de la Finance consiste à promouvoir la prise en 
compte des exigences du bien commun, dans et par les activités financières. 
Pour cela nous misons sur un dialogue constant, sur la réflexion critique car 
indépendante, informée, sérieuse, interdisciplinaire, impliquant aussi bien les 
opérateurs que les intellectuels. 
Par la qualité de ses travaux et sa capacité de dialogue et de collaboration, 
l’Observatoire est progressivement devenu une référence en matière d’éthique et 
finance. 

Nos activités reposent sur trois convictions :
• Les activités financières sont indispensables au progrès et au développement, 
dont elles sont un instrument économique de premier plan, sans en être la finalité 
ultime ;
• Le bien commun n’est pas un projet de société, mais résulte de l’action des 
acteurs soucieux à la fois du bien des personnes et du bien de la communauté ;
• L’homme sensible aux exigences du bien commun est capable de les garder 
présentes à l’esprit au cœur de sa vie professionnelle de décideur, de concepteur 
ou de communicateur.

L’Observatoire de la Finance est indépendant, apolitique et non religieux. 

2. LE CONSEIL DE FONDATION
 

L’Observatoire de la Finance est une fondation de droit suisse, créée en 1996, 
reconnue d’utilité publique, et surveillée par le Département fédéral de l’intérieur 
de la Confédération.

Le Conseil de fondation de l’Observatoire de la Finance est composé comme suit : 
• Paul-André Sanglard (Genève), Président du Conseil de l’Observatoire 
• Andrew Hilton (Londres), Membre du Conseil de l’Observatoire
• Anthony Travis (Genève), Membre du Conseil de l’Observatoire 
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3. PUBLICATIONS, CONFERENCES ET AUTRES

3.1. REVUE FINANCE & BIEN COMMUN, NUMERO 44 & 45

    « Standing Up to the Ethical Challenges of Tomorrow’s 
Finance»

        Ethics & Trust in Finance, 6th Edition 2016/2017

Nominated Essays 

Editorial

• En route pour la deuxième décennie / Opening the second decade by Josina Kamerling, 
Paul H. Dembinski

Part I: New and Old Frontiers of Ethics

• Ethical Leadership and Ethical Legacies by Bibi Mehtab Rose-Palan 

• The Ethical Challenge of Systemic Financial Distrust by Friedemann Bieber & Dr. Juri Viehoff 

• Ethics at the New Frontiers of Finance by Martin Foo 

• Objectivity - a Pipe Dream ? by Mariusz Maziarz

 
Part II: What Ethical Harness for Technology

• Hard Coding Ethics into Fintech by Brett Scott

• The Digital Panopticon: a Chance for Ethical Change by Charmaine Fernandes

• Bringing In the Underbanked by Tara Annison 

• The Blockchain Revolution by Witold Gromala 

Part III: Avenues for Action
• When Banks do not Always Know Best by Babatunde Valentine Onabajo 

• Financial Services as a «Common» Good by Camille Meyer

• Finance Ethics with a Massive Open Online Course by John Francis Diaz
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3.2. ETHICS AND RESPONSIBILITY IN FINANCE

En 2015, le livre Ethique et responsabilité en finance, Quo vadis ? était publié aux 
Editions Revue Banque, Paris, 120p. (pour plus d’informations http://www.revue-banque.
fr/ouvrage/ethique-responsabilite-en-finance)

En 2017, les traductions en anglais, allemand et polonais ont été publiées. 

• Ethics and Responsibility in Finance, Paul H. Dembinski , Routledge, 2017 ; 
https://www.routledge.com/Ethics-and-Responsibility-in-Finance/Dembinski/p/
book/9781138637900

• Ethik und Verantwortung im Finanzsektor, Paul H. Dembinski, Schäffer-Poeschel, 
2017; https://shop.schaeffer-poeschel.de/prod/ethik-und-verantwortung-im-finanzsektor

• Etyka i odpowiedzialność w świecie finansów, Paul H. Dembinski , Studio Emka, 2017 ;  
http://www.studioemka.com.pl/index.php?page=p&id=608
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3.3 PUBLICATIONS

« Bâtir et faire croître le bien commun » In Paul H. Dembinski, Jean-Claude Huot 
(Eds.): Le Bien Commun, par delà les impasses. Saint Maurice: Saint Augustin, 2017, 
pp. 207–227.

• « From Asymmetries to Harmony: A Demanding but Urgent Journey » In Mauro 
Magatti (Ed.): The Crisis Conundrum. How to Reconcile Economy and Society: Palgrave 
Macmillan, 2017, pp. 131–146.

• « Vers «l’euthanasie du rentier» » In Bernard Schumacher (Ed.): L’ethanasie de la 
personne vulnérable. 1 volume. Toulouse: Editions érès (Espce éthique), 2017, pp. 
17–62.

• « Very large enterprises, focal firms and Global Value Chains » In Jin Zhang, Zhang 
Laiming (Eds.): China and the World Economy. Transition and Challenges. London & 
New York: Routledge (China in the World, 1), 2017, pp. 113–132.

• « Le Bien Commun, par delà les impasses » Dembinski, Paul H.; Huot, Jean-Claude 
(Eds.) (2017): Saint Maurice: Saint Augustin, 2017.

3.4. EXPOSÉS ET INTERVENTIONS DE PAUL H. DEMBINSKI

Janvier 2017: 

• Consultation « Economic and Financial Ethics in the Digital Age », Centesimus Annus 
pro Pontifice Foundation – 26-27 January, Madrid. http://www.centesimusannus.org/
site/index.php?pag=2033&attivita=2035&lingua=1

Fevrier 2017:

• Round Table discussion at « Accounting and Ethics: Pressure Experienced by the 
Professional Accountant », European Federation of Accountants and Auditors for 
SMEs, the European Parliament – 9 February 2017, Brussels. http://www.efaa.com/
events/accounting-and-ethics.html

• « Debate in the shoes of Adam Smith and Antonio 
Genovesi », Paul Dembinski and Stefano Zamagni. Book 
launch:  Antonio Genovesi: Letzioni – 23rd February 
2017, Budapest, Hungarian Academy of Science.

Mars2017:

• « Après 10 ans de crise, une réconciliation entre économie, société et écologie est-elle 
en vue? » – 7 mars 2017, Université de Fribourg.

• « Les objectifs de l’entreprise sont-elles en phase avec le bien commun »,  colloque 
« Epargne et Bien commun » Institut Montalembert & Ethiea – 24 mars 2017, Université 
Paris Dauphine, Paris.
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Mai 2017:

• «  Christian perspective on Finance  », Course for the Community of St Anselm at 
Lambeth Palace – 22 & 23 May, London. http://stanselm.org.uk/

• « Family and the Economy and Family in Economics - is there a way out of the paradox? » 
– at « Families and the future of Europe » - European Federation of Catholic Family 
Associations (FAFCE) – 31 May 2017, Villa Bonaparte, Rome. http://www.fafce.org

Juin 2017:

• « Ethics in Finance :2007-2017 – a lost decade? » at Conference « Financialization 
- New Trends and Directions of Development » – 9 - 10 June 2017, University of 
Information Technology and Management & Department of Banking, Finance and 
Accounting of Warsaw University. http://finansjalizacja.wsiz.pl/en/Program_en.html

• « Entreprise : un lieu paradoxal » Journée d’étude du 12 juin autour de l’ouvrage «La 
société de capitalisme solidaire, instrument du bien commun» – 12 juin, Institut de 
Philosophie Comparée, Paris.

• « Ethics and Responsibility on Finance » Intensive course for the doctoral programme 
of the Central Bank of Hungary and the Pallas Athéné Foundations – 14-16 June 2017, 
Budapest.

• MIME Consortium Meeting – 22-23 June, Latvijas Universitäte, Riga.

Juillet 2017:

• « Future of Work and Future of Enterprises after Laudato Si » – Interdisciplinary 
Seminar  “The future of work, Labour after Laudato Sì” – 11-13 July, ICMC, Geneva. 
https://futureofwork-labourafterlaudatosi.net/

Octobre 2017:

• Inauguration de la Chaire « Bien commun », Table Ronde – 4 octobre, Institut Catholique 
de Paris.

• « Efficiency vs Fecundity – Long Overdue Systemic 
Transformation » Workshop “Changing relations 
among Market, State and Civil Society” – 19-21 
October, Pontifical Academy of Social Sciences, 
Vatican. http://www.pass.va/content/scienzesociali/
en/events/2014-18/changing_relations.html
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• « Homo oeconomicus – der Frankenstein der Neuzeit » conférence dans le cycle 
« Illiteratus Homo Oeconomicus ? » –  26 octobre, Univesité de Zuirch.

Novembre 2017:

• « Finanse :  przyczyna czy skutek zmian w gospodarce XXI wieku? » (Finance: the driver or 
consequence of changes in the economy?) –  27 November, Chair of Finance, University of 
Warsaw, Conference « Finanse i rachunkowość wobec zmian zachodzących w gospodarce 
XXI wieku (FUROG) »

Decembre 2017:

• « Unternehmenskultur als Wettbewerbsfaktor in der Finanzwirtschaft » –  1.dezember, 
Eichstätter Gespräche, Eichstätt.

• « Finanz & Ethik: ein Oxymoron? » («Und» oder «entweder oder»?) Advanced Studies 
in Applied Ethics –  8.Dezember, Universität Zurich.

• « An economic system at its end and the rapid erosion of the social contract increasing 
social inequalities invite us all to contribute to the development of new mechanisms that 
ensure continued sharing and respect for the common good » at  Forum of Catholic 
Inspired Organizations: Promoters of Humanity in a Transforming World – 11th of 
December, Rome. https://foruminternational.org
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4. PRIX «ETHICS & TRUST IN FINANCE»

Le Prix «Ethics & Trust in Finance» a pour but de promouvoir une prise de conscience 
de l’importance de la dimension éthique en finance tant dans le milieu professionel 
qu’académique. Les personnes âgés de 35 ans au maximum sont invitées à soumettre 
un court texte, en français ou en anglais, sur le thème « éthique en finance ».

4.1. LANCEMENT DE LA 6ÈME ÉDITION GLOBALE : 2016-2017

La 6ème édition globale du Prix «Ethics & Trust in Finance» a été officiellement lancée le 
8  mars 2017 à Bruxelles.  Plus d’informations à cette adresse http://www.ethicsinfinance.
org/2016-2017/official-launch-of-the-6th-edition-of-the-prize/ 

La date de remise pour la soumission des textes a été fixée au 30 juillet 2017.
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Vous pouvez retrouver la vidéo de cet événement ici: https://youtu.be/VSfBrdCmJ0g. 

4.2. PARTENAIRES STRATEGIQUES

Deux partenaires stratégiques ont soutenu cette 6ème édition:

• CFA Institute 

• Euroclear Group

4.3. 5ÈME ÉDITION POLONAISE

La 5ème édition de la version polonaise a été clôturée le 20 juin 2017 à Varsovie. Les 
gagnants sont : 

• Mariusz Maziarz  - «Management. Moral Obligation and Law»
• Kamil  Paweł Goral - «Financial Derivatives: Between Ethics and Mathematics»
• Arkadiusz Sieroń - «Will 	Blockchain Revolutionise Ethics in Finance?»
• Bukowski Beniamin et Mateusz Mierzejewski - «It Is Better to Know. Ethical Intellectualism 

as an Auxiliary Tool of Modern Economics»

La 6ème édition polonaise a elle été lancée en janvier 2018 à Varsovie. La date de 
remise pour la soumission des papiers a été fixée pour le 20 avril 2018 avec un gala de 
clôture prévu en juin 2018 (pendant la conférérence The Horizons of Banking). 
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4.4. TRAVAIL DU JURY ET RENCONTRE A LONDRES

Plus de 200 personnes  ont exprimé leur intérêt à participer au Prix. Le Jury a été confronté 
à environ 70 papiers sélectionnés. Ces textes émanent de jeunes auteurs et proviennent  
pour la moitié  de professionnels et pour l’autre de chercheurs ou d’étudiants avancés.

A la suite du processus de sélection, 11 papiers ont été nominés.

Les membres du Jury se sont rencontrés vendredi 17 Novembre 2017 à Londres. Ils 
étaient 9 participants sur les 19 membres du Jury qui ont contribué à la sélection tout au 
long du processus.

A l’issue de cette rencontre, les 5 gagnants ont été désignés, dont un papier co-écrit.

      

4.5. CEREMONIE DE CLÔTURE A PARIS

La cérémonie de clôture de la 6ème édition du Prix « Ethics & Trust in Finance » 
s’est déroulée dans le cadre d’un événement spécial, au siège de la Banque de France  
à Paris, France, le 15 Janvier 2018. 

           

Vous pourrez retrouver le déroulement complet de la cérémonie ici: http://www.
ethicsinfinance.org/2016-2017/award-ceremony-of-the-6th-edition/ ainsi que la vidéo ici: 
https://www.youtube.com/watch?v=fChOeT-9x7U

Programme de la Cérémonie

Introduction

	 • Prof. Paul H. Dembinski, Co-President of the Jury of the Prize
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Keynote addresses

	 • Mr. François Villeroy de Galhau, Governor of the Banque de France
François Villeroy de Galhau has been Governor of the Banque de France since 
2015. An ENA graduate, he joined the French Treasury in 1988 and held various 
posts in ministerial cabinets, at the French Treasury, and at the Permanent 
Representation of France to the EU. In 2003, he joined BNP Paribas Group and 
became its COO in 2011.

	 • Mr. Angel Gurría, OECD Secretary-General 
Angel Gurría is the Secretary-General of the OECD since June 2006. As 
OECD Secretary-General, he has reinforced the OECD’s role as a ‘hub” for 
global dialogue and debate on economic policy issues while pursuing internal 
modernization and reform. Mr. Gurría is a Mexican national and came to the 
OECD following a distinguished career in public service in his country, including 
positions as Minister of Foreign Affairs and Minister of Finance and Public Credit 
in the 1990s. 

                   

Standing up to the Ethical Challenges of Tomorrow’s Finance - Round Table

• Mrs Josina Kamerling, Head of Regulatory Outreach EMEA, CFA Institute - Co-
President of the Jury of the Prize; Brussels

• Prof. Dominique Jacquet, Head of Economics and  Finance, Ecole des Ponts - 
Jury Member of the Prize, Paris

• Mr. Pascal Cescon, Chief Ethics Officer, Banque de France, Paris

• Mr. Colin Morrison, Chartered Banker Institute and President of the European 
Bank Training Network, London

• Moderator: Prof. Paul H. Dembinski, Geneva
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Award Ceremony

Premier prix

When Banks do not Always Know Best, Babatunde Valentine Onabajo, United 
Kingdom

Second prix

The Ethical Challenge of Systemic Financial Distrust, Friedemann Bieber & Dr. 
Juri Viehoff, Germany & Switzerland

Troisième prix ex aequo 

Ethical Leadership and Ethical Legacies, Bibi Mehtab Rose-Palan, Mauritius

Hard Coding Ethics into Fintech, Brett Scott, South Africa and UK 
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5. LES PRESTATIONS DE L’OBSERVATOIRE

5.1. COMPÉTENCES ET ÉQUIPE DE L’OBSERVATOIRE

L’Observatoire de la Finance met volontiers ses compétences au service de ses 
partenaires ou clients pour réaliser des expertises, des mandats ou des études : 
• Diagnostic des tensions éthiques au sein d’organisations et d’entreprises: 

Méthode « Mind the GAP »
• Expertise pour les tribunaux ou agences d’arbitrage
• Contribution aux conférences, organisation et animation de conférences 

et séminaires
• Rédaction d’articles
• Réalisation d’études

L’équipe de l’Observatoire est ainsi constituée : 
• Paul H. Dembinski, directeur
• Andrew Cornford, expert externe
• François-Marie Monnet, expert externe
• Hannah Soissons, collaboratrice scientifique
• Dr Virgile Perret, collaborateur scientifique
• Dr Philippe Rudaz,  expert externe.

5.2. ACTIVITÉS DE RECHERCHE

Projet « MIME – Mobility and Inclusion in Multilingual Europe »
Moving from local context to global work environment: 

Exploring linguistic distance and its implications for ethics

Dès 2013,  l’Observatoire a été impliqué dans le projet « MIME – Mobility and Inclusion 
in Multilingual Europe » initié et mis en place par le Prof. François Grin (Université de 
Genève). Ce projet européen a reçu un financement global de 5 millions d’€ dans le cadre 
du 7ème Programme cadre de l’Union Européenne. L’implication de l’OF se situe dans la 
partie « Frontiers of Multilingualism ». 

Il s’agit de mener une étude sur la façon dont la quasi-
hégémonie de l’anglais dans la littérature et dans la 
pratique des institutions financières se répercute sur la 
capacité des acteurs (académie et praticiens) à porter 
sur la finance un regard critique et externe. Dans ce 
contexte, les expériences de l’Observatoire liées au 
travail avec un public multilingue de jeunes sur les 
questions de l’éthique en finance sont mobilisées.
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